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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
EU destapa pleito contra México en T-MEC por energía 
Cambios de política afectan intereses del país vecino, con lo que sus empresas enfrentan un 
trato injusto, según Katherine Tai, Jefa de la Representación Comercial de Estados Unidos 

 
EU recurrirá al T-MEC en disputa energética 
Se afectan inversiones, argumenta 

 
Escala EU reclamo a la 4T por energía 
Llamaría Washington a consulta a México por violar T.MEC 

 
Moreno se atrinchera en el PRI e incorpora a seis exgobernadores 
Relevos. Entre los 15 cambios llegan a la dirigencia nacional el priista Rolando Zapata, Jorge 
Herrera, Alonso Reyes, Ignacio Peralta, Salvador Jara y Joaquín Hendricks Díaz 

 
AMLO: No hay desacato en el reinicio de obras del Tren Maya 
“Frenarlas causó elevado costo” 

 
Pide EU consultas sobre políticas de México en energía 
USTR. Regulaciones energéticas del gobierno mexicano son inconsistentes con el acuerdo 
comercial, asegura 

 
Política energética de México detona disputa con EU en marco del T-MEC 
“Es violatorio del acuerdo comercial”, argumenta la USTR 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reanudar trabajos del Tren Maya no es desacato: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó ayer que se pueda 
señalar a su gobierno de desacato judicial por reiniciar las obras del tramo 5 
del Tren Maya, una vez que fueron declaradas tema de seguridad nacional. 
En la conferencia mañanera del martes, el mandatario también reiteró que 
ya se investiga al juez Ramón Lozano Bernal ante la posibilidad de que haya 
aceptado documentación falsa para otorgar una suspensión definitiva a la 
trasnacional española Iberdrola. El fallo permitió revertir el pago de una 
multa histórica de 9 mil 145 millones de pesos que se había impuesto a la 
empresa por vender a terceros en forma ilegal energía generada bajo la 
figura de autoabastacimiento. 
 
Ataca AMLO a jueces contrarios a sus proyectos y estrategias  
https://www.reforma.com/ataca-amlo-a-jueces-contrarios-a-sus-proyectos-y-
estrategias/ar2439609?v=4 
Ciudad de México. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador arremete 
contra aquellos jueces que van en contra de sus megaproyectos o sus 
estrategias de Gobierno. Ayer cuestionó al Juez Especializado en 
Competencia Económica, Ramón Lozano Bernal, quien otorgó una 
suspensión definitiva a Iberdrola contra la multa que le impuso la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) por 9 mil millones de pesos. 
"A este Juez nosotros lo estamos investigando, estamos revisando cómo fue 
que concede un amparo para que Iberdrola no pague una multa. 
Presumimos -no quiero adelantar- de que hubo falsificación de 
documentos", dijo el Mandatario. Además, ha criticado la actuación del Juez 
Juan Pablo Gómez Fierro, otro de los tres jueces especializados en 
Competencia Económica, quien ha concedido suspensiones contra la 
compra de gas natural a Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
e incluso frenó la creación del registro de datos biométricos propuesto por 
la Secretaría de Seguridad Pública. 
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EU destapa pleito con México en T-MEC por energía  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/disputa-energetica-mete-mas-tension-relacion-
mexico-eu 
México amanece hoy con una tensión más en su relación con Estados 
Unidos, a causa de la decisión del gobierno de ese país de activar la primera 
fase de una disputa comercial, al amparo del T-MEC, por los cambios a la 
política energética en las industrias eléctrica y petrolera. “Por la importancia 
que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador le ha 
dado al tema energético en sí, va a ser un motivo de tensión”, aseguró la 
socia de la firma RRH Consultores y exnegociadora del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), Samantha Atayde Arellano. 
De acuerdo con un borrador del comunicado de la Representación 
Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) que circuló 
ayer, el gobierno del presidente Joe Biden pedirá el inicio de consultas por 
considerar que ciertas medidas en el sector energético benefician a 
Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
y se traducen en un trato injusto para empresas de la Unión Americana. 
 
Adán Augusto: Si me corre el INE no importa, porque lo van a 
desaparecer los diputados  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/adan-augusto-si-me-corre-el-ine-no-importa-
porque-lo-van-desaparecer-los-diputados 
Aguascalientes. - El secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, señaló que los del Instituto Nacional Electoral (INE) lo quieren 
agarrar fuera de lugar, “pero no van a poder”. En el marco de un diálogo con 
ciudadanos en Aguascalientes dijo que "si me corre el INE no importa 
porque ya lo van a desaparecer los diputados". Al ser cuestionado sobre la 
importancia de que en el 2024 siga el Movimiento de la 4T dijo que "hoy 
parece irreversible el resultado de la elección presidencial del 2024" y 
subrayó que "más allá que se llame Claudia, Marcelo, Adán Pedro o Juan, no 
es un asunto personal sino colectivo, en un ejercicio conjunto". 
Indicó que es necesario que "no nos andamos peleando como perros y 
gatos, más allá del nombre hay que contribuir al legado que nos está 
dejando el presidente Andrés Manuel López Obrador". 
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'Alito' se atrinchera en el PRI e incorpora a 6 ex gobernadores  
https://www.milenio.com/politica/alito-atrinchera-pri-incorpora-6-gobernadores 
Ciudad de México. - En medio del escándalo por los audios revelados por la 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, y los reclamos de ex líderes que 
piden su renuncia, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, anunció 
cambios en el Comité Ejecutivo Nacional del partido para sumar a ex 
candidatos y ex gobernadores priistas cercanos a su círculo político. 
Con la finalidad de “robustecer las estructuras partidistas” y adaptar al 
partido a las nuevas condiciones para ser más cercanos a la sociedad, Alito 
dijo sacudir el órgano central interno tricolor y sacó a antiguos operadores 
priistas mexiquenses como Ricardo Aguilar y Carlos Iriarte. 
Uno de ellos es Rolando Zapata Bello, quien gobernó Yucatán de 2012 a 2018, 
se incorporó a la Secretaría Electoral en lugar de Carlos Iriarte, ex alcalde de 
Huixquilucan; Zapata Bello apenas en febrero había sido designado 
secretario de Alianzas Políticas y Agenda Ciudadana del partido. 
 
Acelera el gobierno la creación de la empresa que explotará el 
litio  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/economia/017n1eco 
En los próximos días el gobierno federal entregará el proyecto de 
organización de la nueva empresa pública que explotara el litio en México 
como lo dispone la reforma legal, anunció el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien señaló que aún está por definirse el nombre de la 
dependencia que será asignada a la Secretaría de Energía. Se podrá 
disponer de este mineral que es fundamental para dejar atrás el uso de 
combustibles fósiles, porque es un insumo fundamental para la producción 
de automóviles eléctricos, sostuvo. Durante su conferencia matutina, señaló 
que se pretende revisar los alcances de las concesiones otorgadas en el 
pasado a entre cuatro y seis empresas. Se tiene que definir qué se va a hacer 
con empresas que ya están trabajando en la exploración del litio. Son pocas, 
afortunadamente empresas particulares, porque si se hubieran entregado 
más concesiones seguramente hubiesen entregado todo Sonora. 
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Funcionarios, fuera de actos proselitistas; decisión del Tribunal 
Electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/funcionarios-fuera-de-actos-proselitistas-decision-
del-tribunal-electoral/1527867 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), en sesión privada, confirmó parcialmente las medidas cautelares 
dictadas por la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral (INE), en 
las que ordenó a Morena, su líder nacional y diversos servidores públicos, 
abstenerse de organizar, convocar y realizar eventos proselitistas iguales o 
similares a los celebrados en Estado de México y Coahuila, los pasados días 
12 y 26 de junio, porque podrían vulnerar los principios que rigen a los 
procesos electorales. Cabe mencionar que el fondo del asunto, es decir, 
determinar si estos eventos se pueden considerar actos anticipados de 
campaña, lo resolverá en los próximos días la Sala Especializada del Tribunal 
Electoral.  
 
Se disparan ataques cibernéticos en 2022; en un trimestre, la 
mitad de todo 2021  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-disparan-ataques-ciberneticos-en-2022-en-un-
trimestre-la-mitad-de-todo-2021/1527871 
Tan sólo en el primer trimestre de 2022, las instituciones mexicanas 
resistieron 80 mil millones de ataques cibernéticos, porque la posesión de 
información representa un negocio multimillonario en el mundo, por lo que 
es urgente contar con un marco legal que permita garantizar la seguridad 
del resguardo de la información, establecieron expertos y legisladores. 
“De acuerdo con FortiGuard Labs, México ha sufrido más de 80 mil millones 
de intentos de ciberataques en el primer trimestre de 2022. Más de la mitad 
de los que se realizaron en todo 2021, cuando se detectaron 156 mil millones 
de intentos. “Sí ha habido un alza considerable y ya se marcaba esta alza en 
los ciberataques precisamente en la época de la pandemia”, explicó Miguel 
Ángel Mancera, coordinador de los senadores del PRD, al participar en la 
inauguración del foro Transparencia y Seguridad en el Mundo Digital. 
 
Padece acoso 1 de 4 mujeres  
https://www.reforma.com/padece-acoso-1-de-4-mujeres/ar2439474?v=2 
Ciudad de México. - Una de cada cuatro mujeres sufrió acoso sexual durante 
el primer semestre de este año, reveló la Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (ENSU). En ese periodo casi 25 de cada 100 mujeres de 18  
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años y más fueron víctimas en zonas urbanas de al menos un tipo de acoso 
personal y/ o violencia sexual en lugares públicos, refiere el estudio. 
Mientras que el segundo semestre de 2021 cerró con un 20 por ciento en ese 
rubro y un 24.7 por ciento de mujeres denunció esa situación en los 
primeros seis meses del año. De acuerdo con el estudio, un 12.4 por ciento 
de las víctimas asegura que recibió piropos groseros u ofensivos de tipo 
sexual o sobre su cuerpo que le molestaron u ofendieron. 
 
Se debilita panorama económico de México  
https://www.reforma.com/se-debilita-panorama-economico-de-mexico/ar2439519?v=3 
Ciudad de México. - La economía mexicana cerrará el año con un débil 
crecimiento como efecto, entre otras cosas, de un menor consumo, 
fragilidad en el mercado laboral y un bajo crecimiento en Estados Unidos, 
anticipan analistas.  Esto a pesar de que, en el primer trimestre de este año, 
el Producto Interno Bruto (PIB) tuvo un incremento de 1.8 por ciento a tasa 
anual, motivado, entre otras cosas, por un mayor consumo, según cifras del 
Inegi. A principios de este año, la previsión era que el PIB creciera 2 por 
ciento ante la expectativa de un mejor comportamiento del sector externo, 
principalmente porque se esperaba un crecimiento relativamente sólido en 
Estados Unidos, opinó Ricardo Aguilar, economista en jefe de Invex. 
"Pero los indicadores oportunos apuntan a una contracción en el segundo 
trimestre de este año en Estados Unidos y más allá de que sea recesión o 
no, le pegará de forma importante al sector manufacturero de México", dijo. 
 
Mancera: en CDMX, sólo células del narco  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/mancera-los-carteles-no-estan-asentados-en-
cdmx 
El exjefe de Gobierno de la Ciudad de México Miguel Ángel Mancera reiteró 
que sólo son células y grupos de narcomenudeo los que están operando en 
la capital del país y no los grandes cárteles de la droga, porque, argumentó, 
sería muy difícil que se asentaran por el gran número de policías y 
corporaciones de seguridad y militares que existen en la Zona 
Metropolitana. Sin embargo, el hoy líder de los senadores del PRD reconoció 
que la presencia de esas organizaciones en la capital del país “están 
documentadas, incluso, en los informes de la DEA y nosotros hemos 
hablado ya del tema”.  
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En entrevista con EL UNIVERSAL, Mancera Espinosa fue cuestionado sobre 
el informe de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), con datos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el cual señala que las células del 
Cártel de Sinaloa, lideradas por Ismael El Mayo Zambada y Ovidio Guzmán 
El Ratón, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, así como del Cártel de Sonora, 
de Rafael Caro Quintero, se pelean el territorio de la capital del país desde 
2020, y que anteriores autoridades hicieron “dialéctica verbal” para negar 
esta presencia. 
 
Ley Anti-Terrorismo de EU abre puerta para indemnizar a 
familia LeBarón  
https://www.milenio.com/estados/ley-anti-terrorismo-eu-abre-puerta-indemnizar-lebaron 
La Ley Anti-Terrorismo abre la puerta para que el gobierno de Estados 
Unidos rastree cuentas, empresas y propiedades ligadas al Cártel de Juárez, 
con la finalidad de indeminizar a la familia LeBarón por el asesinato de 
nueve de sus integrantes en 2019. La sentencia aplicada en Dakota del Norte 
por el juez federal Clare Hochhalter tiene como base la Ley de Beneficios 
para las Víctimas del Terrorismo Internacional, S.1275, que se ha aplicado en 
los ataques del 11 de septiembre de 2001 y en los ocurridos en las embajadas 
de Estados Unidos en Medio Oriente. Con base en esta legislación, el 
despacho Motley Rice sustenta su estrategia legal para atacar directamente 
los activos financieros de las organizaciones terroristas, al congelar sus 
recursos y embargar sus bienes para la reparación del daño a las víctimas. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/corcholatazos-
perredistas-0 
Nos hacen ver que el canciller Marcelo Ebrard libró las medidas cautelares 
del Instituto Nacional Electoral por la queja formal contra el mitin de Morena 
en Francisco I. Madero, Coahuila, el 26 de junio. Don Marcelo no asistió 
porque dio positivo a Covid-19 unos días antes. El INE lo incluyó en la tutela 
preventiva, pero el Tribunal Electoral determinó ayer que sólo aplica para los 
involucrados directamente en esa reunión, sin contar a quienes participaron 
en un mitin similar en Toluca, Estado de México, dos semanas antes. El 
canciller, pues, fue la única “corcholata” que la libró. Nos comentan que no 
pasará mucho tiempo para que don Marcelo termine también incluido, 
porque las quejas continuarán. Y, con aquello de que desde Palacio Nacional 
se pregona que “no me vengan con que la ley es la ley”, seguramente los 
mítines también. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-20/op230461 
MÁS DE una vez Andrés Manuel López Obrador aseguró que Estados Unidos 
no tenía problema alguno con la política energética de la 4T. Hoy queda 
claro que alguien le tradujo mal los mensajes o, de plano, el Presidente 
mintió sin pudor alguno. 
EL RECLAMO que hoy formaliza la representante comercial 
estadounidense, Katherine Tai, no puede considerarse como sorpresivo, 
pues la propia funcionaria revela que le estuvo dice y dice y dice y dice al 
gobierno mexicano que las cosas no iban por buen camino. 
Y ESTE día el conflicto comercial sube un peligroso peldaño, con la 
convocatoria a consultas, paso previo para solicitar un panel de arbitraje que 
podría resultar muy costoso para México. 
SEGURAMENTE López Obrador saldrá con la cantaleta de que el país "ya no 
es tierra de conquista", pero lo que está realmente en juego no es un asunto 
de ideología sino de sobrevivencia. ¿Quiere o no quiere AMLO un tratado de 
libre comercio con Estados Unidos? Ese es el centro de la discusión. Porque 
si lo quiere, necesita respetar las reglas. Y si no lo quiere... que Dios nos 
agarre confesados. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1439 
Que después de que el Consejo Nacional de Morena declinó proponer 
nombres para la encuesta rumbo a la candidatura a gobernador en Estado 
de México, hoy se dará a conocer a los finalistas de entre una lista de 67 
inscritos para batirse en la encuesta definitiva. Por lo pronto, entre 
impugnaciones y reclamos hay versiones de que Fernando Vilchis, alcalde 
con licencia de Ecatepec, ya evalúa buscar otro partido si no es considerado 
por los guindas. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los diálogos de Caro Quintero con El Chapo y El Mencho  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-dialogos-de-caro-
quintero-con-el-chapo-y-el-mencho 
El 19 de febrero de 2014, el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, le 
pidió al de México, Enrique Peña Nieto, que recapturara a Rafael Caro 
Quintero. Sucedió durante una cumbre de mandatarios de Norteamérica 
en Toluca, Estado de México. No mucho tiempo después, Obama insistió en 
el tema. Y varios integrantes del gabinete americano no dejaron de 
presionar a sus pares mexicanos, según me confirman fuentes oficiales de 
esos años. Pero Caro Quintero no volvió a caer. El Cisen, que realizaba las 
labores de espionaje e intercepción de comunicaciones, logró detectar dos 
jugadas estratégicas del considerado “narco de narcos”:  
La primera fue una reunión personal entre Caro Quintero y Joaquín “El 
Chapo” Guzmán. Según esas fuentes, habría sucedido en la zona de 
Badiraguato, donde el líder del cártel de Sinaloa se escondía tras haber 
escapado de la cárcel en 2015. 
 
Mario Maldonado 
EU pone a México y gabinete contra la pared  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/eu-pone-mexico-y-gabinete-
contra-la-pared 
De todos los frentes abiertos con Estados Unidos en materia de seguridad, 
migración y economía, el hilo terminó rompiéndose por lo más delgado y 
delicado: el acuerdo comercial firmado en noviembre de 2018 con Estados 
Unidos y Canadá, el TMEC. Este miércoles, la representante comercial de 
Estados Unidos, Katherine Tai, solicitará consultas para resolver disputas con 
el gobierno mexicano, las cuales pueden acabar en los paneles de 
soluciones de controversias previstos en el TMEC en un plazo de 75 días. Esto 
quiere decir que el gobierno de Joe Biden está dispuesto a pelearse 
comercialmente con el de Andrés Manuel López Obrador si no se echan 
atrás los cambios en el sector energético nacional. 
El gobierno estadounidense intentó por todas las vías diplomáticas 
solucionar las disputas, pero no encontró voluntad del presidente López 
Obrador y su gabinete.  
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Salvador García Soto 
¿Por qué quiere volver Elba?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/por-que-quiere-volver-elba 
Después de más de cuatro años de haber permanecido en el ostracismo 
político, tras su liberación de la cárcel en 2018, justo antes de que empezara 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la maestra Elba Esther 
Gordillo intenta regresar a la escena política en busca de influir en las 
definiciones políticas que vienen en el país, rumbo a la sucesión presidencial 
y rumbo al ocaso del sexenio lopezobradorista.  
Su reciente reaparición en una entrevista televisiva, donde comentó sobre 
sus relaciones con los presidentes de la República a lo largo de los casi 5 
sexenios en los que dominó el poderoso Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, fueron el inicio de una estrategia con la que la otrora 
poderosa lideresa sindical busca reposicionar su imagen de mujer política y 
mandar mensajes de que aún está viva, políticamente hablando, y puede 
volver a recuperar el liderazgo político que la mantuvo vigente durante más 
de 20 años continuos hasta que su choque con la reforma educativa de 
Peña Nieto la llevó a ser encarcelada durante 5 años por cargos de lavado 
de dinero de los que fue finalmente exonerada. 
 
Héctor de Mauleón 
15 contra 60  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/15-contra-60 
“¡Pues nos morimos todos, pero no les entrego a nadie!”.  
Fue el grito que se escuchó la tarde del 2 de julio en el entronque de la 
carretera Altar-Sáric, en el norte de Sonora.  Una base de operaciones de la 
Sedena, integrada por 15 elementos, recorría Altar aquella tarde. El servicio 
de inteligencia naval les había reportado la presencia de hombres armados 
del grupo de Los Cazadores, ligados al Cártel de Sinaloa.  
Los elementos viajaban en dos vehículos: una Cheyenne y una Hummer. Iba 
al frente un teniente que llevaba cerca de un año operando en la zona de 
Caborca.  El resto del grupo se hallaba integrado por un sargento, dos cabos, 
un operador de ametralladora, dos choferes, un paramédico y siete 
elementos de tropa. El teniente, al que por razones de seguridad llamaré 
“R”, vio pasar de pronto una camioneta negra, en la que dice que se 
adivinaba el cañón de un arma larga. Dio la señal para que la Ram fuera 
detenida. 
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Sergio Sarmiento 
Tren en desacato  
https://www.reforma.com/tren-en-desacato-2022-07-20/op230463 
"La igualdad ante el derecho es una de las más nobles conquistas del 
hombre". Alfonso Reyes, Cartilla moral 
Una de las características fundamentales de un Estado liberal es la igualdad 
de todos ante la ley. El presidente López Obrador se precia públicamente de 
tener una ideología liberal y en varias ocasiones ha hecho suya una frase 
característica del pensamiento liberal: "Al margen de la ley, nada; por 
encima de la ley, nadie". Sin embargo, constantemente toma decisiones que 
lo colocan a él, a sus colaboradores y a sus proyectos al margen y por encima 
de la ley. Lo vemos en el Tren Maya. La obra ha sido controvertida desde un 
principio, pero la ley establece reglas para dirimir controversias. Para un 
proyecto como éste, obliga a tener una manifestación de impacto 
ambiental antes de empezar los trabajos con el fin de prever los daños y 
tomar medidas para reducirlos. El gobierno, sin embargo, hizo caso omiso a 
esta ley y empezó la obra sin el estudio. 
 
Carlos Marín 
Más abono al sembradío de odios  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/mas-abono-al-
sembradio-de-odios 
La obsesión de Andrés Manuel López Obrador por la austeridad 
“republicana” o “juarista” en el servicio público lo llevó a imponer la injusta 
idea que aventuró uno de sus más detestados predecesores, Felipe 
Calderón: que ningún trabajador del Estado gane más que el presidente de 
la República, y desde el inicio de su gestión se fijó una paga mensual de 108 
mil pesos. Aunque nunca ha dicho de dónde se le ocurrió tal cantidad, 
supongo que se inspiró en el número de costuras de la pelota profesional 
del beisbol. La mayoría de servidores públicos que ganaban más de 108 mil 
pesos apechugó la disminución sin chistar, como era su derecho (las 
percepciones laborales no pueden rebajarse), pero hubo quienes litigaron la 
medida y ganan más que el Presidente. El debatible principio en que se 
basa el tope salarial entraña que nadie tiene mayores responsabilidades ni 
trabaja más que el jefe del Poder Ejecutivo Federal. 
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Joaquín López-Dóriga 
La visión de los setentas  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-vision-de-los-
setentas 
Y ahí van, esclavos de ese tirano que es su ego. Florestán 
Apenas ayer le comentaba la irrelevancia de la información oficial que se 
proporciona o surge en las cumbres presidenciales, en las que lo importante 
siempre queda en el secreto de la privacidad. Pero así ha sido siempre. Lo 
realmente importante se conoce con el tiempo o con las decisiones 
posteriores, como la militarización de la política migratoria acordada con el 
gobierno de Donald Trump y que persiste con Joe Biden. 
Dicho esto, me quiero referir a la visión de los gobernadores morenistas 
sobre esta visita que, como en los viejos tiempos del priismo, lo hicieron con 
una carta pública. 
 
Enrique Quintana 
De AMLO, nos salvan los jueces  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/20/de-amlo-nos-
salvan-los-jueces/ 
En la conferencia mañanera de ayer, el presidente de la República señaló 
que se está investigando al juez Juan Pablo Gómez Fierro, titular del 
Juzgado Segundo de Distrito en Materia Administrativa, especializado en 
Competencia Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones. 
No es la primera vez que se le investiga. 
Vaya, el presidente le tiene tal aversión al juez Gómez Fierro que le atribuyó 
la suspensión de la multa que la Comisión Reguladora de Energía le impuso 
a Iberdrola por 9 mil 145 millones de pesos. Usando su derecho, la empresa 
energética española promovió un amparo en contra de esa multa y el juez 
Ramón Lozano Bernal, titular del Juzgado Tercero también especializado en 
Competencia, Telecomunicaciones y Radiodifusión, tomó la decisión de 
suspender la multa a la empresa y fijar una audiencia para el 1 de 
septiembre, con el propósito de resolver el fondo del amparo. 
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Darío Celis 
El cuento de la “seguridad nacional”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/20/el-cuento-de-la-
seguridad-nacional/ 
EL ÚLTIMO CAPÍTULO del decretazo sobre el Tren Maya está revestido de 
“seguridad nacional”, aunque raya en el autoritarismo, la ilegalidad y el 
dispendio de dinero. 
Los expertos difieren sobre el alcance de las atribuciones del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en materia de infraestructura, 
argumentando seguridad nacional. 
Solo el agua está considerada como tal y tampoco está claro si en la Ley de 
Obra Pública la Secretaría de la Defensa puede subcontratar a empresas 
privadas en una actividad que no es propia de su función. 
De acuerdo con los especialistas, en ningún momento el Tren Maya podría 
considerarse estratégico para la provisión de bienes o servicios públicos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Bartlett, el cabo suelto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/20/bartlett-el-
cabo-suelto/ 
La captura de Rafael Caro Quintero, exlíder del Cártel de Guadalajara, 
desencadenó desde el viernes un esfuerzo importante en las redes sociales 
asociadas al presidente Andrés Manuel López Obrador, para impedir que la 
detención del narcotraficante tuviera como segunda víctima a Manuel 
Bartlett, el director de la Comisión Federal de Electricidad. Cuando 
asesinaron en 1985 al agente de la DEA Enrique Camarena Salazar, Bartlett 
era el secretario de Gobernación y su nombre se asocia con ese crimen. Pero 
la forma como lo defendieron, arrojó inopinadamente más lodo sobre el 
funcionario al abrirse otra potencial línea de discusión, el capítulo mexicano 
del Irán-Contras. 
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Martha Anaya 
Otra versión de la detención de Caro Quintero  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/20/otra-version-de-la-detencion-de-caro-
quintero-423447.html 
Veo muy difícil que sea cierto lo que dice la DEA sobre la detención de Rafael 
Caro Quintero. ¡Claro!, ellos podrán decir su verdad, como el gobierno 
mexicano podrá decir su verdad. Pero también yo te digo la verdad 
periodística que he podido encontrar…”  
Es J. Jesús Lemus, periodista y escritor —autor de Los Malditos 1 y 2; y a quien 
tocó convivir durante dos años y siete meses con el “narco de narcos” en las 
mazmorras de Puente Grande, Jalisco—, quien advierte lo anterior. Su 
versión, la historia que Lemus ha recogido “de fuentes que nunca me han 
mentido”, sobre la forma como apresaron a Caro Quintero la semana 
pasada, nos la cuenta así (va prácticamente tal cual, apenas resumida en 
ocasiones): 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/opinion/008o1pol 
Diversas versiones periodísticas aseguraban, a la hora de teclear esta 
columna (entre ellas Reuters, citando a dos fuentes mexicanas y un borrador 
del anuncio, visto por esa agencia), que Estados Unidos anunciaría el inicio 
de consultas sobre formas de solucionar conflictos con México en el marco 
del tratado comercial continental (el T-MEC). 
El motivo del diferendo se centra en decisiones relacionadas con Petróleos 
Mexicanos, dirigido por Octavio Romero, y la Comisión Federal de 
Electricidad, a cargo de Manuel Bartlett, que a juicio del país vecino socavan 
a empresas estadunidenses. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/opinion/006o1eco 
Seguramente la crisis de agua que sufren Monterrey y otras regiones del 
país no hubiera estallado si el Congreso de la Unión acatara una orden de la 
Suprema Corte de emitir una nuevaLey General de Aguas, girada el 27 de 
enero de este año; debió cumplirla en su siguiente periodo de sesiones. No 
lo hizo, ni lo ha hecho. Si la ley se aplicara rigurosamente, deberían ser 
destituidos todos los senadores y diputados federales.  
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Conste que en el Congreso actual no tiene mayoría la oposición. Son los 
legisladores de Morena y sus aliados quienes tenían la responsabilidad de 
acatar el mandato de la Corte y promover la nueva norma en materia de 
agua, pero voltearon hacia otro lado. Actuaron los grandes intereses de 
refresqueras, cerveceras y empresas agrícolas que controlan el agua. Vale 
mencionar este antecedente que revela la turbiedad con que se ha 
manejado el problema. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Reformar el ordenamiento territorial en Vallarta para construir 
un plan de desarrollo ecológico  
https://informativonacional.com.mx/reformar-el-ordenamiento-territorial-en-vallarta-para-
construir-un-plan-de-desarrollo-ecologico-e3TYye3jQ0e3w.html 
La mañana de este martes 19 de julio, en Puerto Vallarta, Jalisco; se llevó a 
cabo la firma del Convenio para la elaboración del Programa de 
Ordenamiento Ecológico Local Participativo (POELP) para el municipio 
costeño. Se trata de un nuevo Convenio de Coordinación para la 
Formulación, Aprobación, Ejecución, Evaluación y Modificación del ya 
existente, aplicado actualmente en el territorio vallartense con el objetivo de 
definir las reglas del uso de suelo, para evitar el desorden, la corrupción y 
que se respete el plan de Desarrollo Urbano. Se dieron cita en el destino 
turístico jalisciense para tal efecto, María Luisa Albores titular de la 
Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) la 
Diputada Federal por Jalisco Cecilia Márquez y el Presidente Municipal de 
Puerto Vallarta, Enrique Michel. Ante el representante de la Procuraduría 
Agraria del Estado de Jalisco, Luís Hernández Palacios, (señalado por 
presuntos actos de corrupción), la titular del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, dijo que este avance en la firma del 
convenio, se da como resultado de un previo trabajo realizado entre las 
dependencias, "con el Lic. Luis Hernández Palacios, el procurador agrario, 
hemos estado trabajando muy de la mano, ese instrumento; lo trabajamos 
a través de ordenamientos comunitarios y el ordenamiento municipal que 
es el convenio que se tiene.  
(Información disponible en 2 páginas distintas) 
 
Ejidatarios de Dzan aún esperan una respuesta  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/7/20/ejidatarios-de-dzan-aun-esperan-una-
respuesta-334462.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Dzan, encabezados por el comisario ejidal, Antonio 
Cabrera Ku, acudieron ayer en la mañana a las oficinas de la Procuraduría 
Agraria, en Mérida, donde fueron citados para destrabar el problema de 
invasión de casi 400 hectáreas de terrenos, en disputa desde hace más de 
diez años.  
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No obstante, no fueron recibidos y los funcionarios de la dependencia 
señalaron que el asunto será turnado a Ciudad de México. 
Como se recordará, el pasado viernes 15, cerca de 80 ejidatarios que exigían 
la medición de tierras cerraron el tramo Pustunich-Yotholín de la carretera 
federal Ticul-Oxkutzcab, debido a que los topógrafos de la Procuraduría 
Agraria no midieron las 1,000 hectáreas que se repartieron a campesinos 
hace poco más de una década. En esa entrega estuvo involucrado el 
exdiputado panista Javier Novelo, cuyos simpatizantes el viernes pasado 
evitaron la medición de tierras ejidales en Plan Chac, Polígono 2. 
Los ejidatarios alegan que el grupo de Javier Novelo ha invadido cerca de 
400 hectáreas de terrenos que no le pertenecen, por lo que solicitan la 
intervención de la Procuraduría Agraria. 
 
Procuraduría Agraria se declara incompetente por conflicto 
ejidal en Dzan; envía demanda a la CDMX  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/19/procuraduria-agraria-se-declara-
incompetente-por-conflicto-ejidal-en-dzan-envia-demanda-la-cdmx-344634.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Dzan encabezados por su comisario Antonio 
Cabrera Ku acudieron ayer en la mañana a la Procuraduría Agraria donde 
fueron citados para tratar el problema de invasión de terrenos que data más 
de 10 años; sin embargo, no fueron recibidos alegando los funcionarios de la 
dependencia que el asunto será turnado a la Ciudad de México. 
Como informó POR ESTO!, el viernes pasado los ejidatarios de Dzan cerraron 
la carretera federal debido a que por segunda ocasión los topógrafos de la 
Procuraduría Agraria no midieron las mil hectáreas que se repartieron a 
campesinos hace poco más de una década, en un evento en que estuvo 
involucrado el exdiputado Javier Novelo. 
Los ejidatarios alegan que los beneficiados han invadido más terrenos que 
los que les entregaron, por lo que han solicitado la intervención de la 
Procuraduría Agraria para que delimiten las hectáreas. El viernes, la 
medición no se pudo realizar debido a que se opusieron las familias 
beneficiadas hace más de una década, por lo que los ejidatarios cerraron la 
carretera federal, la cual reabrieron luego de que fueron citados para ayer a 
la Procuraduría Agraria para tratar el tema. 
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Al rescate del lago de Cuitzeo, gobierno federal lanza plan 
emergente ante su degradación y contaminación  
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/al-rescate-del-lago-de-cuitzeo-
gobierno-federal-lanza-plan-emergente-ante-su-degradacion-y-contaminacion/ 
Michoacán. - Ante la degradación y contaminación que padece el Lago de 
Cuitzeo, el gobierno federal, a través de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), anunció un plan emergente con cuatro ejes 
estratégicos para su rehabilitación y saneamiento.  
La Sader atribuyó las principales causas de su degradación al uso excesivo 
de agua, tanto en actividades productivas como en los ambientes 
industriales y urbanos, así como el uso excesivo de agroquímicos y 
descargas provenientes de los asentamientos humanos e industriales. 
Mediante una declaratoria del pasado 15 de julio, la dependencia federal 
indicó que esta problemática impacta negativamente en las y los 
productores de la región, en específico en los pescadores, así como en la 
población de la zona del lago. En tanto que la Procuraduría Agraria 
desarrolló un diagnóstico específico para los municipios de la cuenca del 
Lago de Cuitzeo, detectando necesidades de intervención para la atención 
de conflictividad agraria y procesos de reconciliación; gestiones 
administrativas y capacitación en temas de organización, conservación de 
recursos naturales y uso de glifosato. También impulsa contratos de 
aprovechamientos en lugar de los de enajenación y detecta actos que 
modifican la tenencia de la tierra y que buscan el cambio de uso de suelo a 
través del parcelamiento de ecosistemas. 
 
Realizan jornada agraria en San Juan de Sabinas  
https://noticiasnrt.com/2022/07/19/realizan-jornada-agraria-en-san-juan-de-sabinas/ 
Coahuila. - Con el propósito de analizar y atender la problemática agraria, 
coadyuvar en el tema de las sucesiones y otros conflictos que pudieran 
surgir entre los ejidos y entre los propios sujetos de derecho agrario, el 
Gobierno Municipal de San Juan de Sabinas, a través de la Dirección de 
Desarrollo Rural y Medio Ambiente, llevó a cabo la primera Jornada Agraria 
en Instalaciones de la Casa de la Cultura. El alcalde, Ing. Mario Alberto López 
Gámez, encabezó este evento en el que se tuvo la presencia de 
representantes federales del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría 
Agraria y en su mensaje dijo que esta era una ocasión propicia para 
revalidar el compromiso de su administración a favor del sector social del 
agro municipal.  
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El alcalde Mario López, puntualizó que mediante este tipo de acciones 
concretas se mejoran las condiciones de vida de las comunidades rurales y 
se les otorga certeza patrimonial y jurídica en todas sus posesiones. El 
presidente municipal López Gámez destacó que el objetivo primordial de su 
gobierno es fortalecer el bienestar del sector rural y anunció próximos 
apoyos al campo. 
 

Límites a la producción 
https://encontacto.news/2022/07/19/limites-a-la-produccion-por-mtro-gonzalo-gabriel-
estrada-cervantes/ 
El ser humano por naturaleza tiene la propensión a expandirse 
territorialmente y a producir bienes o productos algunos para hacer la vida 
más cómoda y otros para alimentar su propio ego. En esta gran aventura 
que es la vida hemos llegado a casi todos los territorios del planeta tierra, 
dejando la huella de nuestras pisadas y a donde no hemos llegado 
directamente lo hemos hecho a través de toda la basura que generamos. 
Así tenemos aire, ríos, lagos, lagunas y océanos con deshechos de productos 
en su mayoría de un solo uso. Actualmente en el estado de Nuevo León 
vemos un panorama desolador ante la falta de agua. Elemento sin el cual 
no habría vida en la tierra. La escasez del vital líquido se debe entre otros 
factores al aprovechamiento en actividades que tienen más bien que ver 
con una industria productivista que genera una descompensación 
ambiental y no ayuda a la producción primaria de alimentos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5658607&fecha=19/07/2022#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 382,992.42 
(trescientos ochenta y dos mil novecientos noventa y dos punto cuarenta y 
dos) metros cuadrados de propiedad privada, ubicados en los municipios de 
Solidaridad y Tulum, en el Estado de Quintana Roo, que serán destinados 
para la construcción de obras de infraestructura pública relacionadas con el 
Proyecto Tren Maya (Segunda publicación). 
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Acuerda Sedatu con viudas de Pasta de Conchos inicio de obras 
urbanas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/acuerda-sedatu-con-viudas-de-pasta-de-conchos-
inicio-de-obras-urbanas 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), acordó con las viudas de Pasta de Conchos el arranque de cinco 
obras a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) para beneficiar 
a los habitantes de los municipios de Múzquiz, Sabinas y San Juan de 
Sabinas, Coahuila con una inversión de más de 253 millones de pesos (mdp) 
como parte del Plan de Reparación para Pasta de Conchos del Gobierno de 
México. Los proyectos son la ampliación y renovación del polideportivo en 
Múzquiz para la construcción de un campo de béisbol infantil; la renovación 
del parque lineal a un costado de la estación del ferrocarril de Sabinas; la 
rehabilitación de la plaza central de Nueva Rosita y del módulo deportivo en 
la colonia Nueva Imagen en San Juan de Sabinas; y también la construcción 
del memorial Pasta de Conchos. 
 
Celebran convenio para el ordenamiento ecológico 
participativo de Puerto Vallarta  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/celebran-convenio-para-el-ordenamiento-
ecologico-participativo-de-puerto-vallarta 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
firmó un convenio de coordinación con el gobierno de Jalisco y el municipio 
de Puerto Vallarta para establecer las bases que permitirán instrumentar el 
Programa de Ordenamiento Ecológico Local Participativo del Territorio 
(POELT). Durante la firma, la secretaria María Luisa Albores González recordó 
que a casi un año de la primera visita a Vallarta y por instrucciones del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, hoy es una 
realidad el ordenamiento del territorio de este municipio, gracias al trabajo 
y esfuerzo conjunto entre los gobiernos federal, estatal y municipal. 
Señaló que el ordenamiento es un instrumento de avanzada que se 
construye con la participación de las y los ciudadanos, con las voces de 
mujeres, hombres, niñas y niños, jóvenes y adultos desde la colectividad, 
pues es responsabilidad de todos cuidar nuestra casa común. 
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Sedatu publica decreto para continuar con trámites del Tren 
Maya  
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sedatu-publica-decreto-para-
continuar-con-tramites-del-tren-maya-8613788.html 
En medio de la polémica levantada por el reinicio de obras del Tren Maya 
pese a la emisión de amparos, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) emitió un acuerdo por el cual ordenó no detener ningún 
trámite a cargo de dicha dependencia federal en torno al proyecto de 
infraestructura. El decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación 
explica que el Tren Maya es una obra estratégica incluida en el Plan de 
Desarrollo que dio a conocer el presidente Andrés Manuel López Obrador al 
inicio de su gobierno, por lo que en atención a ello la dependencia a cargo 
de Román Meyer Falcón ordena la no suspensión de procedimientos 
administrativos y de servicios.  
“El Tren Maya es un proyecto importante de infraestructura, orientado a 
incrementar la derrama económica del turismo en la Península de Yucatán, 
crear empleos, impulsar el desarrollo sostenible, proteger el medio 
ambiente de la zona, propiciar el ordenamiento territorial de la región, al 
desalentar actividades como la tala ilegal y el tráfico de especies”, justifica. 
 
Semarnat y Jalisco celebran convenio para ordenamiento 
ecológico de Puerto Vallarta  
https://www.milenio.com/politica/semarnat-jalisco-celebran-convenio-ordenamiento-
ecologico 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales firmó un convenio 
de coordinación con el gobierno de Jalisco y el municipio de Puerto Vallarta, 
para instrumentar el Programa de Ordenamiento Ecológico Local 
Participativo del Territorio (POELT), como un proceso participativo, inclusivo 
y corresponsable. Durante la firma, la secretaria María Luisa Albores 
González recordó que a casi un año de la primera visita a Vallarta y por 
instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, hoy es una 
realidad el ordenamiento del territorio de este municipio, gracias al trabajo 
y esfuerzo conjunto entre los gobiernos federal, estatal y municipal. 
Señaló que el ordenamiento es un instrumento de avanzada que se 
construye con la participación de los ciudadanos, con las voces de mujeres, 
hombres, niñas y niños, jóvenes y adultos desde la colectividad, pues es 
responsabilidad de todos cuidar nuestra casa común. 
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Dan vergüenza; representan intereses de la IP, reprochan 
ejidatarios a legisladores  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/20/politica/008n2pol 
Entre críticas de ejidatarios y agricultores, quienes denunciaron que la 
mayor parte del agua se encuentra en manos de industrias como la lechera, 
mineras, refresqueras y cerveceras, senadores y diputados de Morena 
sostuvieron que el Estado ha sido omiso en el cuidado del líquido, por lo que 
es necesario que el Congreso apruebe una nueva ley general en la materia. 
Desde hace una década que se aprobó la reforma constitucional en que se 
estableció el derecho al recurso, el Congreso no ha cumplido con su tarea 
de llevarlo a la legislación secundaria. Durante el foro La crisis del agua en 
México. Historia de una problemática anunciada, organizado por el Senado, 
representantes de ejidatarios y agricultores de Sonora, Chihuahua, Baja 
California, Tamaulipas y Nuevo León, entre otros, se quejaron de la actuación 
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) porque, dijeron, defiende 
intereses empresariales y mineros. Señalaron que los legisladores dan 
vergüenza, porque representan a los ricos y a empresarios. 
 
Tren Maya y seguridad nacional  
https://www.milenio.com/opinion/sergio-lopez-ayllon/entresijos-del-derecho/tren-maya-y-
seguridad-nacional 
En 2005, el Congreso expidió la Ley de Seguridad Nacional. Este 
instrumento definió que por ésta se “entienden las acciones destinadas de 
manera inmediata y directa a mantener la integridad, estabilidad y 
permanencia del Estado Mexicano” orientadas a proteger a la nación de 
amenazas y riesgos, preservar la soberanía e independencia, mantener el 
orden constitucional y la preservación de la democracia, entre otros 
propósitos. De manera específica, el artículo 5 de esa Ley determinó 13 tipos 
de actos que constituyen “amenazas a la seguridad nacional” entre los que 
se cuentan, por ejemplo, el espionaje, el sabotaje, el terrorismo o la rebelión; 
impedir a las autoridades actuar contra la delincuencia organizada; 
financiar actos, acciones y organizaciones terroristas; o destruir o inhabilitar 
la infraestructura de carácter estratégico o indispensable para prestar 
servicios públicos. 
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Tramo 5 del Tren Maya siempre se ha mantenido ilegal: 
Sélvame del Tren  
https://www.milenio.com/politica/selvame-tren-acusa-tramo-5-tren-maya-ilegal 
Jorge Urbina, integrante del colectivo Sélvame del Tren, señaló que el trazo 
para la construcción del tramo 5 del Tren Maya en Quintana Roo siempre se 
ha mantenido turbio e ilegal, después de que Fonatur declarara que las 
obras continuarán por ser de tema de seguridad nacional.  "Está declaración 
es absurda, siempre se ha mantenido turbio y siempre se ha mantenido 
ilegal el trazo del tramo 5 en la selva y que lo nieguen es cómo se 
descalificaron la autoridad del juez, por eso está suspendido porque era 
ilegal". En entrevista con MILENIO Televisión, el activista declaró que cuando 
el proyecto se modificó, estuvo detenido y se perdió tiempo y dinero, pero 
fue porque "ellos decidieron sacarlo de la carretera y llevarlo hasta la selva 
sin ningún permiso, rompiendo la ley y empezando a trabajar".  
 
Delegado de la Semarnat en Guanajuato se ‘esconde’ ante tala 
en la Sierra Gorda  
https://periodicocorreo.com.mx/delegado-de-la-semarnat-en-guanajuato-se-esconde-
ante-tala/ 
Guanajuato. - Tras publicar la tala que se permite en la Sierra Gorda a pesar 
de ser Área Natural Protegida, Periódico Correo intentó entrevistar a 
Eduardo Vázquez Ávila, quien funge como encargado de despacho de la 
Semarnat en Guanajuato. Sin embargo, el delegado de la Semarnat en 
Guanajuato, quien tiene un sueldo de 56 mil 296 pesos mensuales, no se 
encontraba en su oficina ubicada en León. Esto cerca de las 10:00 de la 
mañana. Una trabajadora del lugar refirió que para entrevistarlo era 
necesario hacer una cita a través de su asistente, Gladys Huerta. Para esto, 
dio un número telefónico. Correo marcó en cinco ocasiones a dicho teléfono. 
En ninguna obtuvo respuesta. 
La trabajadora de la Semarnat también proporcionó un correo electrónico 
de quien dijo, es el encargado del área jurídica de la dependencia, Antonio 
Aréchiga. Según dijo, con él también se podía gestionar la entrevista. 
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Sigue el “robo hormiga” de madera en el ejido La Ciénega, 
denuncian ejidatarios  
https://suracapulco.mx/impreso/2/sigue-el-robo-hormiga-de-madera-en-el-ejido-la-
cienega-denuncian-ejidatarios/ 
Guerrero. - Después de año y medio de que las autoridades agrarias del ejido 
La Ciénega, municipio de Chilpancingo, denunciaron la tala de árboles y el 
robo de madera, así como llamaron a las autoridades a atender el problema, 
el “robo hormiga” continúa, denunció el secretario del ejido, Juvencio Díaz 
Palemonte. El representante agrario informó que el robo de la madera es 
uno de los problemas que no pudo resolver la representación ejidal, que el 
próximo domingo entregará el cargo, después de una elección que habrá 
para el cambio de autoridades. En enero de 2021 durante un recorrido que 
los representantes ejidales realizaron con autoridades locales y reporteros 
por el ejido, ubicado al poniente de Chilpancingo, en la entrada de la sierra, 
los dirigentes advirtieron a las autoridades de los tres órdenes de gobierno 
que “o rescatamos la sierra de Chilpancingo de los talamontes, que se están 
acabando los bosques, o nos quedamos sin agua en la capital”. 
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